



TEGUCIGALPA, D.C.,
HONDURAS, C.A.

CENTRO DE DOCUMENTACION DE HONDURAS (CEDOH)

SETIEMBRE 1982



Doce guerrilleros, miembros del grupo "Cinchonero", se apoderaron durante 8 días de la Cámara de Comercio e Industrias de San Pedro Sula - 275 kilómetros al norte de Tegucigalpa- manteniendo como rehenes más de un centenar de empresarios, a dos ministros y al Presidente del Banco Central de Honduras. En la gráfica, un guerrillero abandona el sitio de los acontecimientos el último día del operativo.

Información Pag. 2

ENTERESE DE:

Conferencia Nacional de Seguridad auspiciada por las Fuerzas Armadas 1/

La Lluvia de dólares del FMI y Banco Mundial 2/

Guerrilleros secuestran a empresarios 2/

Problemas Económicos.- Las exportaciones se vienen abajo, crisis económica, nuevo presupuesto para 1983 3/

La embajada de Estados Unidos analiza la situación económica de Honduras en un informe exclusivo de CEDOH 4/5/6/

El Presidente de Honduras anuncia la creación de una base naval en Gracias a Dios, región fronteriza con Nicaragua 6/

Derechos Humanos.- Las denuncias de los desaparecidos en septiembre 7/

Política.- Centro América no necesita armas, "Honduras: cuerpos y anticuerpos". plan para eliminar la oposición. 8/

CONFERENCIA DE SEGURIDAD NACIONAL

Durante tres días, a finales de septiembre, tuvo lugar en Honduras una Conferencia de Seguridad Nacional organizada por las Fuerzas Armadas.

En la discusión participaron Margaret Doly Hayes, ayudante personal de Charles Percy, senador republicano y presidente del Comité de Relaciones Exteriores del Senado, y Néstor Sánchez, sub secretario de Estado Adjunto para Asuntos Interamericanos en el ramo de la Defensa.

LA LLUVIA DE DOLARES DEL FMI Y BANCO MUNDIAL

En el mercado crediticio del exterior, Honduras se ha transformado en una especie de nación esponja, ávida de dólares para sobrevivir como Estado subdesarrollado y dependiente. Por lo anterior, no es extraño que el gobierno suscribiera recientemente un convenio de crédito contingente con el Fondo Monetario Internacional (FMI), acariciando la esperanza de convertirlo en la lluvia de divisas que haga crecer el bajo nivel de las reservas internacionales.

Esa cooperación no es filantrópica, demanda altos intereses económicos y políticos. En un comunicado emitido por el Banco Central de Honduras se afirma que "el apoyo de estos organismos está condicionado a la puesta en marcha de un programa de ajuste financiero, que permita a nuestro país reducir su déficit en cuenta corriente y cumplir en forma satisfactoria con los pagos de sus obligaciones y demás transacciones internacionales" (LT/22/9/82).

Aunque comprensible, el lenguaje técnico no es tan ilustrativo como el coloquial. Para el caso, el Consejo Hondureño de la Empresa Privada (COHEP) comentó que las sugerencias del FMI "más que recomendaciones son órdenes para que el país pueda sanear su economía" y agregó que "en buen castellano significa que el paciente se encuentra al borde del colapso y no hay manera de ocultar o disfrazar la situación" (EH/29/82).

LA SUPRANACIONALIDAD.

La supranacionalidad del FMI está por encima de las leyes de los países signatarios del convenio de Bretton Woods, pero es indudable que la agresividad del capital que maneja extralimita sus acciones y supera con creces la espera económica, para trascender a los campos político y social.

La experiencia hondureña, una en tantos casos, demuestra que las intervenciones de los organismos crediticios internacionales son más onerosas que los llamados tradicionalmente préstamos atados, puesto que no se circunscriben al área financiera, sino que abarcan todo el espectro nacional.

Al respecto, el ex ministro de Economía Rubén Mondragón (de filiación política conservadora), expresó que "tenemos que seguir las regulaciones que nos plantean esos organismos de financiamiento, que en algunos casos recomiendan hasta las firmas consultoras de los proyectos".

Admitiendo que "ahora no hay nada que ocultar", Mondragón fue claro al manifestar que los nuevos impuestos que soporta la ciudadanía "surgen de las recomendaciones que da el FMI" y para que no haya asomo de duda especificó que Honduras sigue al pie

de la letra esas directrices, aunque sean impopulares, "ya que de lo contrario perdería el apoyo que requiere" (LP/15/9/82).

Para ilustrar sus aseveraciones, Mondragón dijo que en el caso de Puerto Castilla "se adjudicó la licitación a la firma que cobró más barato y que fuera recomendada por la compañía consultora (adscrita al Banco Mundial) sin tomar en cuenta la condición moral y la calidad, dando como resultado la falla denunciada (dejar inconclusa la obra y agotado el financiamiento) y que ha pasado a ventilarse al tribunal de justicia competente".

¿Por qué razones el gobierno se muestra sumiso ante ese intervencionismo? Parte de la respuesta la dió un editorial de El Heraldo, cuando afirmó que "Honduras tiene ya acumulada una cuantiosa deuda externa, compuesta por los compromisos del gobierno, los organismos autónomos y el sector privado. El pago de los intereses de estos préstamos supone ya una pesada carga para el presupuesto nacional, que inexorablemente aumentará con el paso de los años, a medida que vayan venciendo los plazos y se eleve el monto de capital y réditos por cubrir".

El editorialista añadió que "nos encontra-

mos atrapados en un círculo vicioso, pero las cosas tienen que seguir por ese rumbo para que la economía nacional no sufra un colapso y deje de funcionar" (EH/8/9/82).

En otras palabras, para Honduras en la presente coyuntura histórica la meta planteada es sobrevivir a como de lugar y si el capital especulativo es una tabla de salvación, entonces tendrá que aferrarse al mismo y tratar de no soltarlo.

En la práctica ha quedado claro que los intereses del FMI y otras instituciones de su género no coinciden con los objetivos populares; prueba de ello son los sacrificios fiscales a que se ve sometida la población para garantizar que el Estado tenga los recursos suficientes para solventar sus compromisos internacionales.

El ya citado diario El Heraldo en su edición del 13 de septiembre comentó que entre algunas "de las prescripciones médicas económicas no recomendables" y que han sido puestas en práctica, figuran las siguientes: "recurrir porfiadamente a la creación de nuevos impuestos y al incremento de los ya existentes (.....), además elevar las tarifas de los servicios públicos". Ante esta circunstancia, el periódico clama que "capital extranjero, como inversiones ajustadas a las leyes y conveniencias de la nación es lo que estamos necesitando. No una desjuiciada acumulación de préstamos monumentales, que además de quedarse generalmente medio camino, sin beneficios positivos directos para el pueblo, antes de que transcurra mucho tiempo habrá aumentado una tremenda carga de endeudamiento que el país no soportan las espaldas del país.

DOLARES QUE ESTAN POR LLEGAR.

INSTITUCION	CANTIDAD EN MILLONES DE DOLARES
Banco Mundial	216
Empresarios venezolanos	80
Argentina	15
Agencia Canadiense para el Desarrollo.	5

GUERRILLEROS SEQUESTRAN A EMPRESARIOS

Doce guerrilleros del Comando "Cinchonero" se apoderaron desde el viernes 17 hasta el sábado 25 de septiembre de la Cámara de Comercio e Industrias de San Pedro Sula, reteniendo en su interior a más de un centenar de empresarios, dos ministros y al Presidente del Banco Central, en una acción que por su magnitud no tiene precedente en la historia de Honduras.

El operativo denominado "Patria o Muerte" lo ejecutó el grupo "Cinchonero", organizado a mediados de 1980 por una serie de ex-militantes del ilegal Partido Comunista de Honduras.

A cambio de la libertad de sus rehenes, los guerrilleros demandaron la derogación de la Ley Antiterrorista, libertad de 57 presos políticos y desaparecidos, cese de la represión a organizaciones sociales, expulsión de los asesores militares extranjeros, retiro de Honduras de la Comunidad Democrática Centroamericana, desmantelamiento

de las bandas contrarrevolucionarias somocistas, cese de la intervención del Ejército contra el pueblo salvadoreño e invertir la militarización y la asistencia militar norteamericana en la solución de los problemas sociales.

La comisión mediadora entre los revolucionarios y el gobierno la integraron Arzobispo de Tegucigalpa, monseñor Héctor Enrique Santos; el Nuncio Apostólico Andrea Cordero Lanza Montezemolo; Obispo de San Pedro Sula, Jaime Brufau e inicialmente el encargado de Negocios de la embajada de Venezuela, Hugo Alvarez Pifano, quien al final fue retirado por el gobierno.

El operativo culminó el sábado cuando fueron liberados los rehenes, sin que trascendieran los resultados de la negociación. Los guerrilleros se trasladaron a Panamá y finalmente a Cuba, cuyo gobierno concedió asilo. (resumen de la prensa del país).

PROBLEMAS ECONOMICOS

EL NUEVO PRESUPUESTO DESCARTA AUMENTOS SALARIALES

El Poder Ejecutivo aprobó el proyecto de Presupuesto General de la República para 1983 que asciende a 838.5 millones de dólares y en el cual se descartan aumentos salariales para los empleados del Estado.

El proyecto contempla los gastos de los poderes Legislativo y Judicial, el organismo electoral, Presidencia de la República, Gobernación y Justicia, y Relaciones Exteriores, Defensa y Seguridad Pública, Economía y Comercio, Hacienda y Crédito Público, Procuraduría General, Educación, Salud y Asistencia Social, Cultura y Turismo, Trabajo y Previsión Social, Comunicaciones, Obras Públicas y Transporte, Recursos Naturales, Deuda Pública y servicios centralizados.

Los ministerios que tendrán mayor presupuesto son: Comunicaciones, Obras Públicas y Transporte con 211 millones de dólares, Educación con 126.5, Salud con 92.5 y Defensa con 54.

Con respecto a 1982, el presupuesto del año próximo registra un aumento de 60 millones, la mayoría de los cuales servirán para cubrir el rubro de la deuda pública que asciende a 128 millones 629 mil dólares.

El Ministro de Hacienda, Arturo Corleto, comentó que es un "presupuesto ajustado a la realidad nacional" y ratificó que el gobierno liberal no tiene previsto autorizar aumentos salariales para los empleados públicos, incluyendo a los maestros, a pesar del alto costo de la vida. (EH/15/9/82 y T/16/9/82).

EL LEMPIRA DEPRECIADO

Ronald Barahona, ex vice presidente del Banco Central, comentó que la moneda nacional (el Lempira) se ha depreciado a raíz de la creciente inflación ocurrida en los últimos años.

Barahona añadió que el Lempira no está devaluado "porque todavía se conserva el patrón de dos lempiras equivalentes a un dólar". (EL/16/9/82).

Por su parte, el Consejo Hondureño de la Empresa Privada (COHEP) en reunión de su junta directiva declaró que la situación económica se presenta más tenebrosa "cuando, por intereses que no logramos comprender, se ha hecho circular el rumor de la necesidad de que se devalúe la moneda nacional y ante eso sólo el Presidente del Banco Central se ha manifestado en contra, señalado que una devaluación se puede considerar como una traición a la patria". (EH/2/9/82).

LA CRISIS ECONOMICA

Mondragón, declaró que el gobierno liberal no ha implementado medidas concretas para impulsar la recuperación económica del país.

Mondragón, militante del conservador Partido Nacional, dijo que la administración liberal trabaja sobre los planes elaborados durante la gestión presidencial del general Policarpo Paz García y "si hubo cambios, tienen que haber sido aislados y nada convincentes". (15/9/82/LP).

El jefe de los empresarios y ganaderos de Honduras, Fernando Lardizábal, advirtió que están "luchando porque el hondureño no se vaya del país, de lo contrario en el momento en que decidamos salir habremos perdido la batalla".

"No nos engañemos, no ha mejorado la producción, seguimos en una situación casi de suspenso, pues las reglas del juego no son claras por parte del gobierno", precisó el dirigente empresarial.

Lardizábal relató que el presidente Roberto Suazo Córdova les pidió un poco de tiempo para dar seguridad a las inversiones, a cambio los empresarios le ofrecieron "mejorar nuestra producción para que sean posibles mejores niveles de exportación". (EH/6/8/82).

Sobre el tema, el diario conservador La Prensa editorializó lo siguiente: "No deja de tener razón el empresario Fernando Lardizábal Guilbert cuando dice que el clima de inversión no ha mejorado porque el Gobierno no ha puesto muy en claro las reglas del juego".

"Pensábamos que acaso un plan bien articulado para fomentar la inversión extranjera iba a ser puesto en circulación después de siete meses de gobierno. Eso, en parte, podría resolver el alto desempleo y abriría las posibilidades de un mayor número de mercados para los productos, pocos para ser sinceros, con los que podemos competir ventajosamente en el exterior".

"También se habló de un plan de urgencia en materia económica, pero fuera de algunos aspectos generales, no se ha dicho concretamente en qué consistirá. Con él podría suceder lo que a aquellos enfermos que reciben la medicina cuando ya le están tocando la puerta a San Pedro, para ver si los deja entrar al cielo. Pasarse largo tiempo en una elaboración teórica para no ser ejecutada jamás, no deja de ser un drama". (Editorial "Buenas intenciones, poca acción", 7/9/82).

EXPORTACIONES SE VIENEN ABAJO

Entre un 60 y un 75 por ciento han declinado en los últimos meses las exporta-

de las empresas han reducido en un 50 por ciento sus actividades productivas, reveló el presidente de la Asociación Nacional de Exportadores, Ricardo Zabbla.

El empresario dijo que "afrontamos una profunda crisis, cuyas causas podemos encontrarlas en la recesión mundial de tipo económica, pero también en la falta de medidas correctivas a nivel interno y el desorden con que se manejan muchos asuntos financieros en el campo nacional".

Zabbla enumeró las que a su juicio son las causas internas de la difícil situación que vive Honduras: decaimiento en la generación de productos no tradicionales, la anuencia del productor a reducir sus ventas al exterior para satisfacer sólo la demanda local y también inciden como factores importantes las medidas proteccionistas que han implementado Nicaragua y Costa Rica, que tradicionalmente han sido buenos mercados de productos hondureños.

En su declaración tocó, además, el sensible tema de la falta de divisas en el Banco Central, que incluso impide la importación de insumos básicos para la producción interna. (LT/14/9/82).

Las pocas probabilidades de una recuperación de los precios internacionales de la mayoría de los productos de Honduras mantienen preocupadas a las autoridades económicas del país, cuyos cálculos señalan que los ingresos no percibidos por bajas en las exportaciones superan los 50 millones de dólares.

Los economistas oficiales sostienen que el 80 por ciento de las exportaciones lo constituyen productos tradicionales y en ese campo se han reducido las cuotas de venta de carne y azúcar a los Estados Unidos, de madera al Caribe y, además, la cosecha algodonera ha entrado en su peor crisis, al bajar, desde 1980, las áreas de cultivo en la zona sur del país.

A nivel centroamericano el déficit comercial de Honduras es superior a los 50 millones de dólares y la tendencia negativa se agudiza más, sobre todo con Costa Rica, donde los productos hondureños han perdido competitividad.

Entre los problemas que se enumeran están: iliquidez de la banca nacional, falta de dólares, la lentitud con que el Banco Central extiende los permisos de exportación, el alza de la tarifa de los fletes, la pérdida de varios mercados y la alta factura petrolera, que alcanzará más de 200 millones de dólares al finalizar 1982.

El diagnóstico oficial admite que el crecimiento económico del país dará al final del año cifras poco halagadoras, ya que el Producto Interno Bruto tiende a mantenerse

EXCLUSIVO**INFORME DE CIRCULACION
RESTRINGIDA**

Tema: Análisis de la situación económica de Honduras

Preparado por: Embajada de Estados Unidos en Tegucigalpa.

Fecha: Junio de 1982

El siguiente es un resumen parcial del documento "Tendencias Económicas en el extranjero y sus implicaciones para Estados Unidos", (El caso de Honduras) preparado por la embajada estadounidense en Tegucigalpa que resulta sumamente interesante si se toma en cuenta que los datos consignados son manejados casi en secreto por el gobierno.

CEDOH confía en que el análisis preparado por la embajada de Estados Unidos sirva

El Embajador John Dimitri Negroponte empezó en 1960 una interesante carrera en el servicio exterior de su país. Entre sus primeros cargos figura el de funcionario consular y agregado comercial en Hong Kong. En el Departamento de Estado fue asistente administrativo para asuntos africanos en 1963. Luego fue consejero político de Estados Unidos en Saigón (esa ciudad era la capital política de Vietnam del Sur). Integró la comisión negociadora de paz en el conflicto del Sudeste asiático, en especial sobre Camboya.

Posteriormente fue consejero para Asuntos Políticos en El Ecuador y cónsul general en Thessaloniki, Grecia. En Washington, fue Secretario de Estado Adjunto para Asuntos Asiáticos y del Pacífico.

Negroponte tiene 42 años de edad, habla francés, español y vietnamita. En su constante actividad política recibe una buena colaboración de su esposa Diana, quien se movilizó en apoyo de los refugiados misquitos nicaraguenses, ubicados en el nor-oriental departamento de Gracias a Dios.

Cuando Negroponte llegó a Tegucigalpa el 6 de noviembre declaró que "estoy comprometido a promover aquellos intereses y principios democráticos que comparten nuestras dos naciones e intentaré hacer todo lo que pueda como embajador para apoyar y alentar las excelentes relaciones entre nuestros dos países".

En sus 11 meses de gestión le ha imprimido una mayor dinámica al rol que juega su gobierno en Honduras y ha multiplicado sus contactos y recomendaciones, partiendo de análisis detallados de la situación interna. Producto de ello es el documento sobre la economía hondureña que se reproduce en este boletín de CEDOH.



J. D. NEGROPONTE

a todos los interesados en conocer la situación hondureña y que las estadísticas sean la materia prima que complementa investigaciones más detalladas. He aquí el resumen:

La abrupta caída económica que experimentó Honduras a mediados de 1980 continuó durante 1981 y se espera poca mejoría durante 1982. El crecimiento real del Producto Interno Bruto (PIB) fue el año pasado de 3 por ciento, tasa considerablemente

menor si se compara con el 3.5 por ciento del crecimiento poblacional del país.

La severa escasez de crédito, una actividad exportadora decepcionante, los altos costos del petróleo y la falta de confianza del inversionista son las razones principales de la declinación.

Por otra parte, la tendencia inflacionaria característica de 1979 y 1980 se moderó con el índice de Precios al Consumidor (IPC), alcanzando un 9.2 por ciento.

COMPRA-VENTA.

Tanto las importaciones como las exportaciones declinaron en 1981. Las importaciones en un 7.1 por ciento a 1,217 millones de dólares, todas las cantidades son expresadas en dólares de EE.UU. mientras que las exportaciones bajaron 3.8 por ciento a 917 millones. Una caída de 31 millones en los ingresos provenientes de la venta de café fue un elemento clave en las exportaciones. Tampoco la venta de carne refrigerada y metales fueron buenas, mientras que la exportación de bananos registró una leve baja, debido a un decrecimiento en la producción.

El déficit actual de la balanza de pagos se redujo de 321 millones en 1980 a 273 millones en 1981. Sin embargo el flujo de capitales hacia Honduras disminuyó de 285.1 millones en 1981. El 67.4 millones. También las reservas oficiales netas cayeron de 81 millones a 29 millones, nivel que daba para cubrir sólo las importaciones correspondientes a una semana.

LOS CREDITOS.

El informe señala que la escasez de créditos proviene de la reducción de depósitos de capitales y recortes en los préstamos otorgados por bancos comerciales internacionales. Esta situación se complicó debido al fracaso del Banco Financiera Hondureño (BANFINAN), a fines de 1980, dejando a 30 bancos extranjeros con reclamos por resolver.

A lo anterior hay que agregar que la Corporación Nacional de Inversiones (CONAD) solicitó un refinanciamiento para cumplir con sus obligaciones en el exterior (una deuda estimada en 350 millones de dólares).

Otro factor que agudizó las crisis económicas ha sido el enorme déficit fiscal en el que incurrió el Estado en los últimos dos años. Los saldos negativos han sido financiados internamente desviando el escaso crédito lejos del sector privado. Destaca el hecho de que la formación de capital del sector

privado declinó un 4.7 por ciento en términos reales en 1981.

Las perspectivas relativas a un futuro económico mejor en 1982 no son muchas. Se espera que la tasa real de crecimiento sea nula e incluso negativa. Las exportaciones posiblemente se mantengan estancadas debido a precios bajos o a una demanda reducida de las mercancías tropicales en el mercado externo.

El dinero para préstamos originado de fuentes domésticas o extranjeras para la generación de créditos o para financiar nuevas inversiones, permanece escaso. Más aún, la incertidumbre política que emana de los disturbios en El Salvador y Nicaragua continúa teniendo un efecto disuasivo en la actividad financiera.

El retorno a un régimen constitucional ha tenido efectos positivos, Roberto Suazo Córdova afirmó que asentar el país en un terreno firme es su máxima prioridad. El gobierno estima que suscribir un nuevo acuerdo Stand By con el Fondo Monetario Internacional es la piedra angular de ese esfuerzo. El Presidente también indicó que considera al sector privado como el principal canal hacia el desarrollo del régimen creará el mejor ambiente para la inversión doméstica y extranjera. No obstante, en vista de la escasez de préstamos y las altas tasas de interés, resulta difícil convertir ese clima en logros tangibles.

Es posible que una mejoría pueda tener lugar a finales del año, en la medida que Estados Unidos y Europa occidental salgan de la recesión actual; también harán una contribución positiva los 35 millones de dólares contemplados en la Iniciativa de la Cuenca del Caribe, que serán inyectados a la economía para ser utilizados básicamente por el sector privado.

BALANCE DE LA OFERTA EXPORTABLE.

La mayor parte de los productos de exportación registraron pérdidas en los ingresos. Las exportaciones de banano se redujeron en 12 millones debido a un decrecimiento del volumen. La producción de café se incrementó, pero las divisas obtenidas decayeron en un 15 por ciento. Los ingresos por azúcar tuvieron un incremento sustancial de un 55 por ciento en la primera parte de 1981, sin embargo, las cifras previstas para 1982 se reducen a la mitad por la situación actual del mercado mundial. Las exportaciones a Centro América (7.5 por ciento) decayeron en un 18 por ciento; la venta de jabones y detergentes, los artículos de mayor peso en el intercambio regional, declinaron en 36 por ciento.

El crecimiento en una amplia gama de exportaciones "no tradicionales" se estancó después de un avance súbito en 1980. Esta categoría que comprende productos tales como manufacturas livianas, cemento, plantas ornamentales, melones, piñas, pepinos, otras frutas y vegetales, son la clave para el futuro de Honduras porque ofrecen grandes posibilidades para el crecimiento, lo que no ocurre con los productos que se exportan tradicionalmente.

LAS IMPORTACIONES

Las importaciones de bienes y servicios declinaron de 1.310 millones a 1.217 el año pasado, producto de las restricciones a los artículos extranjeros. Esa política en los períodos de recesión puede parecer una buena nueva, sin embargo en una economía como la de Honduras, en donde 59 por ciento de las importaciones son equipo de capital, materias primas y bienes intermedios, y sólo 24 por ciento son artículos de consumo (el otro 17 por ciento corresponde al petróleo), la habilidad de poder financiar importaciones es un motor importante para el desarrollo.

Las importaciones de petróleo siguen alterando negativamente la balanza de pagos, pero un alivio puede provenir de la facilidad que brinda el Convenio mexicano-venezolano de asistencia energética, que permite retener en el país el 30 por ciento de los montos a cancelar.

Pero Honduras no está aprovechando esa oportunidad, porque no ha logrado acuerdos en lo que respecta a precios y refinanciamiento. Una forma popular de expresar el impacto del incremento en los precios de los energéticos señala que hace una década un barril de petróleo costaba el equivalente de 3 libras de café o 57 libras de bananos, hoy supone 27 libras de café o 300 de bananos.

La baja en la afluencia de capital de 385 a 236 millones fue quizás el factor más importante en el estado de la balanza de pagos. La cuenta del sector privado se vio afectada al declinar de 122.4 a 55 millones. La afluencia al sector público, por otra parte, tuvo un incremento de 133.6 a 177 millones. La última gota fue la caída en las reservas internacionales de 82 millones a 28.7, lo que no ajusta ni siquiera para cubrir las importaciones durante una semana. La declinación en las reservas ha continuado durante los primeros meses de 1982.

FINANZAS PUBLICAS

Las finanzas públicas aparecen como el principal problema económico de Honduras. Algunos indicadores importantes son la caída abrupta de las entradas corrientes (87 por ciento de la cifra presupuestada), el grueso del ingreso gubernamental en materia de impuestos proviene de gravámenes en las transacciones de intercambio con el extranjero, luego las ventas y el impuesto sobre la renta, pero todas esas fuentes se han contraído con la recesión económica.

El nuevo régimen (gobierno liberal) considera que trabajar con el FMI será la piedra angular de su política económica. En la actualidad se discute un nuevo acuerdo Stand By con el FMI, se espera que el mismo se centrará en el cierre del aún sustancial déficit presupuestario de 1982, balanceando así el panorama de 1983.

Durante la última década, el gobierno de Honduras ha desempeñado un papel desarrollista en el manejo de la economía, ha perseguido de manera agresiva una estrategia

La participación de Estados Unidos en la dirección de la economía hondureña es manifiesta y las principales directrices están contenidas en lo que se denomina "Reaganomic", un interesante documento que contiene las "recomendaciones" de la Administración Reagan para trazar la "nueva política económica" del gobierno de Roberto Suazo Córdova.

El documento resume las proposiciones diseñadas por la embajada estadounidense en Tegucigalpa y propuestas en diciembre de 1981.

Un análisis detenido del "Reaganomic" permite entender cuál es la esencia de la llamada "Iniciativa para la Cuenca del Caribe", que contiene el plan diseñado por la actual administración de Estados Unidos para proporcionar ayuda a los países de esta región y contrarrestar de esa forma lo que Washington considera como "el avance del comunismo en su traspaso natural".

Las concepciones monetaristas y los delirios técnicos de la célebre Escuela de Chicago, así como el interés descubierto por favorecer cada vez más los intereses transnacionales y lanzar el peso de la crisis sobre la espalda de los trabajadores, quedan al descubierto al leer el "Reaganomic".

Un interesante artículo en el cual se analiza a profundidad el "Reaganomic", fue publicado en nuestro Boletín Informativo número 9, correspondiente al pasado mes de febrero, y que puede ser solicitado por los interesados con sólo escribir a nuestra dirección.

de deuda dirigida, movilizándolo el financiamiento interno e internacional para alcanzar el crecimiento económico y la diversificación.

Para enero de 1982, la deuda del sector público había crecido a 1.308 millones, el cuyo grueso de la cual proviene de instituciones financieras internacionales que impusieron términos concesionarios muy altos. Cerca de un cuarto del total de los préstamos son en términos comerciales y la mayoría fueron canalizados a la Corporación Nacional de Inversiones y a otras empresas estatales.

Como esas empresas han sido incapaces de cumplir con sus compromisos, la deuda ha sido revertida al Gobierno Central lo que añadió presiones al presupuesto. La difícil situación ha motivado a las autoridades a reunirse con los acreedores extranjeros para readecuar el pago de los préstamos, partiendo de la afirmación hecha por Suazo Córdova en su primer discurso de política económica, según la cual por honor devolverá hasta el último centavo de la deuda.

PRODUCTOS BASICOS

Honduras pasó en 1981 a ser un exportador neto marginal de maíz y frijoles y en lo que atañe al arroz las importaciones se redujeron bastante; ese aumento se debe probablemente a los subsidios que mantiene más altos los precios en Honduras que en el área vecina.

La reciente suspensión del control de precios internos para algunos artículos como la leche, la carne y el pan deberá estimular la producción agrícola doméstica.

LAS MANUFACTURAS.

El sector manufacturero tiene dificultades junto con el resto de actividades del país, prueba de ello es que su crecimiento real durante 1981 fue de 2.5 por ciento, comparado con el 5.6 por ciento de 1980.

Observadores informados han notado que los fabricantes continúan haciendo ciertas inversiones en equipos para la producción, pero sólo en pequeña escala. La formación de nuevas empresas se ha reducido a una minucia y sólo involucra a las pequeñas y medianas.

Una baja del 18 por ciento en las exportaciones a Centro América, el año pasado, golpeó de manera particular a los fabricantes locales. No obstante, el procesamiento de alimentos, productos farmacéuticos, de madera tallada, muebles de metal, cosméticos, textiles y aparejos son rubros que alcanzan algún crecimiento.

En lo que atañe a la apertura de nuevos mercados, hay que precisar que las relaciones formales de intercambio con El Salvador aún no han comenzado, sin embargo el capital salvadoreño ya apareció en varias inversiones en Honduras, por ejemplo en agroquímicos, muebles de fibra de vidrio

PANORAMA ECONOMICO

Las perspectivas de una recuperación de Honduras no son buenas. En 1982 se espera que el crecimiento real del Producto Interno Bruto sea nulo o negativo. Para el caso se ha proyectado que las exportaciones, fuerza motriz de la economía, crezcan sólo un 2 por ciento en términos nominales.

Mientras los precios del café han aumentado algo este año y las ventas de banano mantienen lo suyo, el futuro para otros productos de exportación es desolador: la carne, madera, azúcar y los metales enfrentan condiciones de mercadeo particularmente lúgubres.

El intercambio comercial con otros países centroamericanos se encuentra estancado. Honduras y El Salvador aún no han implementado un tratado comercial bilateral que había sido acordado el año pasado, y la escasez de divisas impide el intercambio con Costa Rica y Nicaragua.

Se espera que la afluencia de capital, especialmente en la forma de gastos para proyectos de desarrollo, aumente este año, beneficiando al sector público que recibirá el grueso de ese financiamiento.

Preocupado por captar mayores recursos, el gobierno intenta aprovechar el Convenio de Asistencia Petrolera México-Venezuela. La oportunidad de retener el 30 por ciento de la factura petrolera proveería algún alivio a la balanza de pagos.

Es indudable que la situación crediticia e inversionista no ha mejorado, el dinero para préstamos, generado por fuentes internas y externas, está escaso. Dos factores contribuyen a ello: el crecimiento mínimo en los depósitos domésticos y el desánimo que ha cundido en los prestamistas internacionales a raíz de la inseguridad causada por los disturbios políticos, los sucesos terroristas, el secuestro de hombres de negocio prominentes y los reclamos sin resolver de BANFINAN y CONADI.

Los Estados Unidos apoyan los esfuerzos de Honduras en pro de alcanzar el crecimiento económico y justicia social dentro de un marco democrático. Bajo la Iniciativa para la Cuenca del Caribe, recibirá 35 millones de dólares que serán puestos a disposición del sector privado. Esto es adicional a los 46.5 millones en compromisos de asistencia extranjera a ser realizado en 1982. Cabe señalar que cuatro de las cinco corporaciones más grandes en Honduras pertenecen a empresas de Estados Unidos.

ATENCION LECTORES

CEDOH desea conocer si ustedes están recibiendo el Boletín Informativo **HONDURAS** mensualmente o si es necesario remitirlos a otra dirección. Su respuesta ayudará a mejorar nuestros canales de distribución.

Gracias.

HABRA UNA BASE NAVAL EN LA MOSQUITIA

El presidente Roberto Suazo Córdova anunció que además de las bases navales en Puerto Cortés y Amapala se establecerá otra en la laguna de Caratasca, en el departamento de Gracias a Dios, región fronteriza con Nicaragua.

El mandatario no brindó mayores detalles al respecto, pero señaló que "vivimos tiempos difíciles y turbulentos, es preciso mantener el espíritu alerta para defender y cimentar aún más nuestras instituciones republicanas y democráticas".

En Gracias a Dios se encuentra también el quinto batallón de Infantería y en lo que atañe a los civiles hay más de 10.000 misquitos nicaraguenses de la tribu Misurasata, quienes reciben ayuda del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) y de World Relief de Estados Unidos. (T/29/9/82).

EL DESEMPLEO AVANZA

Alrededor de 17 mil obreros quedaron desempleados en los primeros meses del año, cuando 54 empresas a nivel nacional suspendieron operaciones autorizadas por el Ministerio de Trabajo.

Los empresarios argumentan falta de capital de reserva, escasez de materia prima, cierre de mercados, tasas tributarias, etc.

BALANCE DE ENERO A JULIO.

MES	EMPRESAS CERRADAS	OBROSOS CESANTES
Enero	20	10,000
Abril	6	737
Mayo	5	2.000
Junio	4	416
Julio	19	4.084

NOTA:

Las siglas utilizadas para indicar las fuentes de información son las siguientes:

LT— La Tribuna; LP— La Prensa; EH— El Heraldó y T— Tiempo. Estos son los cuatro periódicos que circulan diariamente en el país.

SUSCRIPCION

Norteamérica	\$ 7.00 al año
México, Centro y Sud América	\$ 6.00 al año
Europa	\$ 9.00 al año

Los cheques o giros pueden ser enviados a nombre del Centro de Documentación de Honduras (CEDOH) — Apartado Postal 1882 Tegucigalpa, Honduras, América Central.

DERECHOS HUMANOS

"SEMBRADORES DE CADAVERES"

Diario Tiempo en su edición del 3 de septiembre de 1982 publicó un artículo de Ramón Custodio, presidente del Comité pro Defensa de los Derechos Humanos en Honduras, cuyas partes medulares son las siguientes:

"Quienes están sembrando el territorio hondureño con cadáveres de hombres y mujeres ajusticiados no pueden cosechar el respeto a los hombres y mujeres que aún tienen la dignidad de llamarle crimen a lo que es un crimen. Lo que va también por el reciente secuestro de la inocente hija de una respetable familia sampedrana".

"La gente sensata de todas las religiones, partidos políticos y clases sociales debe ver en los ajusticiamientos y secuestros lo que realmente son: actos de intimidación y terror, de los que nadie debe sentirse seguro, porque el río desbordado de la violencia afecta primero a los que están en sus márgenes, pero tarde o temprano la inundación afecta a todos".

"Los niños campesinos de Honduras que van por leña están encontrando cadáveres de seres humanos ajusticiados, los que también son leña para la hoguera de la violencia".

CARTA AL SEÑOR PRESIDENTE

La Alianza Liberal del Pueblo (ALIPO) corriente interna del gobernante Partido Liberal, envió una carta pública al presidente Roberto Suazo Córdova en la que señala que "las violaciones al derecho de la vida se han hecho tan frecuentes que ahora ya no nos sorprenden las noticias de los países donde esto se produce en igual forma desde hace muchos años, y que, hasta hace poco, constituía una diferencia fundamental con Honduras. Cadáveres mutilados y torturados con saña se encuentran por todo el ámbito geográfico nacional. Paralelamente los reclamos por los desaparecidos son alarmantes.

"La integridad física, síquica y moral de las personas detenidas es irrespetada. Las detenciones por más de 24 horas sin mediación de autoridad competente son repetidamente conocidas. Y lo mismo sucede con la detención judicial, que va más allá de los 6 días del período para inquirir.

"Se producen arrestos sin presentación de mandatos escritos de autoridad competente. En las cárceles se cometen crímenes entre los reclusos, que demuestran la inseguridad y la falta de mecanismos de defensa social de los penados.

"Finalmente, y sin que no haya muchas cosas más que señalar, aún la garantía de Habeas Corpus o Exhibición Personal reconocida por el Estado desde el siglo pasado feneció ante un sistema judicial

irrespetuoso, en el que las voces de los jueces ejecutores se pierden resonando en las bartolinas en busca de los detenidos, de quienes ninguna autoridad sabe dar razón". (EH/15/9/82).

EL CONGRESO NACIONAL Y LOS DESAPARECIDOS

Diario La Tribuna escribió en su edición del 9 de septiembre que "el tema de los desaparecidos ha llegado hasta el Congreso Nacional, donde los diputados han comenzado a pronunciarse sobre la necesidad de que se investigue el destino de dirigentes gremiales, estudiantiles y políticos, que de la noche a la mañana dejaron sus hogares sin que nadie explique donde fueron o donde se encuentran.

"Desde hace un año, cuando desapareció misteriosamente el estudiante Manfredo Velásquez, los diputados liberales, nacionalistas, pinuistas y el demócrata cristiano se preguntan constantemente sobre la suerte que han corrido aquellos compatriotas víctimas de la represión.

"Independientemente de sus concepciones ideológicas, de izquierda, centro o derecha, los diputados creen que la desapa-

rición de dirigentes gremiales sólo puede conducir a la agudización de las contradicciones políticas y sociales, y hasta afirman que la represión puede constituir un reto para que la izquierda, que en Honduras ha sido moderada, se radicalice y pase a asumir las posiciones de la izquierda salvadoreña y guatemalteca". ("Desaparecidos de personas inquietan al Congreso Nacional/LT/9/9/82).

"LA DNI ES INOCENTE"

"Puedo asegurar categóricamente que la policía no tiene ninguna responsabilidad en el desaparecimiento de personas, y mucho menos en las que se han encontrado en diferentes partes del país", sostiene el jefe de la Dirección Nacional de Investigaciones, Juan Blas Salazar. (LT/17/9/82).

NUEVA REVISTA

El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para Refugiados (ACNUR) ya editó su primer número de la revista "Refugiados" en el cual hay extensa información sobre los refugiados ubicados en América Central y México.

DENUNCIAS DE DESAPARECIDOS EN SEPTIEMBRE

NOMBRES	FECHA	RESPONSABLES
Obdulio Fúnez Canales, Secretario de Conflictos Agrarios de la Unión Nacional de Campesinos de Honduras.	Domingo 12	DNI
Oscar Reynaldo Rosales, Trabajador del Distrito Central.	Lunes 13	DNI
José Armando Turcios, Estudiante del Instituto Tecnológico de Administración de Empresas.	Viernes 3	DNI
José Ramón Ardón, Estudiante de la Escuela Superior del Profesorado.	Domingo 12	Desconocidos
César Amílcar Peralta, Alumno del Instituto Honduras.	-----	Desconocidos
Domingo Eleuterio Rodríguez, Teresa de Jesús Sierra, empleada del Servicio Nacional de Acueductos y Alcantarillados	----- Martes 31, agosto	DNI en San Lorenzo Desconocidos
Elio Oviedo García y José Santos Majano.	Lunes 20	Desconocidos

Fuentes LT/11/14/15/24 EH/14/16/T/11/14/82.

POLITICA

CENTROAMERICA NO NECESITA ARMAS

El obispo de la Diócesis de Santa Rosa de Copán, monseñor Oscar Rodríguez, dijo que América Central necesita apoyo económico para salir de la postración, no armas para la guerra y mucho menos soldados norteamericanos en su traspatio.

Monseñor Rodríguez, uno de los más influyentes miembros del clero hondureño, comentó que "nuestras naciones son bastante pobres y necesitan ayuda para su desarrollo, sin embargo estamos notando que el respaldo se orienta a recursos militares".

Refiriéndose a las tensiones inter estatales en la región, monseñor Rodríguez opinó que "hace pocas semanas el riesgo de la regionalización de la guerra era muy alto, pero ahora los peligros han disminuido, estamos viviendo una situación más tranquila y creo que no habrá conflicto entre Honduras y Nicaragua". (T/2/9/82).

PLAN PARA ELIMINAR LA OPOSICION

Al celebrar el 10 de septiembre sus 14 años de fundación, el Partido Demócrata Cristiano de Honduras advirtió las consecuencias negativas que podría tener un enfrentamiento armado con Nicaragua, denunció además la existencia de un Estado de Sitio no declarado en Tegucigalpa y la implementación de una guerra sucia encaminada a eliminar a los líderes de la oposición.

Alfredo Landaverde, presidente de la Democracia Cristiana, manifestó que un enfrentamiento bélico entre Honduras y Nicaragua sería catastrófico para ambos países y conminó a los dos gobiernos a realizar esfuerzos para preservar la paz.

Posteriormente denunció la existencia de "una guerra sucia encaminada a eliminar los líderes de la oposición aglutinados en organizaciones obreras, campesinas y estudiantiles; en caso de no parar esas acciones, dijo, se puede impulsar al pueblo a tomar las armas".

Landaverde aseguró conocer una lista de personas que van a ser presuntamente ejecutadas "dentro de una ofensiva anticomunista".

Por su parte, Ramón Velásquez Nasar, asesor de esa colectividad política, afirmó que en Tegucigalpa se vive un Estado de Sitio no declarado, "en el cual no se permite ni siquiera la lectura de libros y se violan de manera permanente los derechos humanos."

"Se ha vuelto usual, dijo, que a cualquier persona la intercepten en las calles agentes de los órganos represivos del Estado, los lleven a las postas de policía y después les pidan disculpas, los liberen o desaparezcan".

"Los escuadrones policiales cuando realizan cateos rodean las casas y crean todo

un clima que tal parece que estuviéramos en Estado de Guerra, poniendo en peligro la vida de los pobladores", finalizó diciendo. (T/10/9/82).

DEMOCRACIA CRISTIANA E IGLESIA

El Partido Demócrata Cristiano cuestionó al jefe de la Iglesia Católica de Honduras, monseñor Héctor Enrique Santos, por el silencio que guarda en torno a los graves problemas que enfrenta el país.

Ante la crítica, voceros del Arzobispado se limitaron a decir que "nosotros no nos metemos en política y aplicamos las palabras del Señor cuando dijo que "mi Reino no es de este mundo". (LT/17/9/82).

"HONDURAS: CUERPOS Y ANTICUERPOS

Diario El Heraldillo reprodujo parte de un reportaje titulado "Honduras: cuerpos y anticuerpos", publicado en The Economist, de

Inglaterra, el cual contiene algunos juicios que a continuación se transcriben:

"Era mucho esperar que Honduras se mantuviera al margen de las aflicciones de sus vecinos centroamericanos. Cuando este corresponsal visitó Honduras, en las elecciones del pasado noviembre, el país se mantenía marcadamente aislado. La presencia del ejército pasaba desapercibida; los periódicos no contenían detalles gráficos de cuerpos torturados.

"Ahora, mucha gente no sale de noche por temor a ser hostigada por la policía. La tortura se ha extendido y ha aparecido los escuadrones de la muerte. Las tropas de contrainsurgencia patrullan las calles de Tegucigalpa, armadas de ametralladoras. Unas 120 personas, en su mayoría campesinos y líderes obreros y profesores han desaparecido en el último año.

"El país está virtualmente en pie de guerra. En junio, tropas hondureñas y salvadoreñas participaron conjuntamente en una ofensiva contra la guerrilla salvadoreña, con un total de 3.000 soldados en la frontera occidental de Honduras. El mes pasado, temiéndose una posible guerra contra Nicaragua, el ejército hondureño fue puesto en estado de alerta. Se dice que uno 3.000 guerrilleros antisandinistas están operando en Honduras. Las Fuerzas Armadas de este país han crecido hasta alcanzar un total aproximado de 20.000 hombres". (EH/20/9/82).

ASILADOS

El Ministerio de Relaciones Exteriores no ha concedido cuatro salvoconductos que la embajada de México en Tegucigalpa solicitó en favor de Sandra Núñez, Aníbal Izaguirre, Ramón Antonio Suazo y Julia Esperanza Lagos.

La representación diplomática les concedió asilo después de que ellos argumentaron ser perseguidos políticos, puesto que se les vincula a grupos guerrilleros (T/17/9/82).

CASO TORRES ARIAS

El gobierno en un comunicado de prensa emitido el 2 de septiembre desmintió una declaración pública hecha por el Coronel Leónidas Torres Arias en México, en la que acusó al general Gustavo Álvarez Martínez, Jefe de las Fuerzas Armadas, de querer propiciar una guerra contra Nicaragua.

Después de recalcar que "el gobierno de Honduras desmiente en forma categórica las declaraciones del señor Torres Arias, que en vano ha pretendido poner en duda la voluntad pacifista de nuestro país", se procedió mediante acuerdo 478 a dejar sin valor ni efecto el nombramiento por el cual el coronel Torres Arias se desempeñaba como Agregado Militar de la embajada de Honduras en Argentina. (LP/3/9/82).



El general Gustavo Álvarez Martínez, jefe de las Fuerzas Armadas, ha sido cuestionado por el ex-coronel Leónidas Torres Arias.